
SCHRIFTENVERZEICHNIS

Thomas Khurana

I. Monographien

3. *Das Leben der Freiheit. Form und Wirklichkeit der Autonomie*, Berlin: Suhrkamp 2017.

Rezensionen: David Jöckel, »Thomas Khurana, Das Leben der Freiheit«, in: *Zeitschrift für philosophische Literatur* 6.1 (2018), S. 29-34; Eleonora Cugini, »Thomas Khurana, Das Leben der Freiheit. Form und Wirklichkeit der Autonomie«, in: *Universa. Recensioni di Filosofia* 7:1 (2018), S. 81-87; Sebastian Ostritsch, »Die rätselhafte Selbstproduktion des Geistes«, in: *Deutsche Zeitschrift für Philosophie* 66:3 (2018), S. 392-397; Terry Pinkard, »Thomas Khurana, Das Leben der Freiheit«, in: *Hegel-Studien* 52 (2019), S. 172-175; Luca Corti, »Thomas Khurana, Das Leben der Freiheit«, in: *Hegel-Bulletin*, 41/1 (2019), 152-158.

2. *Sinn und Gedächtnis. Die Zeitlichkeit des Sinns und die Figuren ihrer Reflexion*, München: Wilhelm Fink Verlag 2007.

Rezensionen: Markus Wolf, »Aporien von Zeit und Sinn«, in: *Deutsche Zeitschrift für Philosophie* 57:2 (2009), S. 345–347; Dirk Quadflieg, »Sinn und Gedächtnis«, in: *Allgemeine Zeitschrift für Philosophie* 34:2 (2009), S. 285–290; Matthias Flatscher, »Zeit – Sinn – Gedächtnis«, in: *Philosophische Rundschau*, 56 (2009), S. 145–158.

1. *Die Dispersion des Unbewussten. Drei Studien zu einem nicht-substantialistischen Konzept des Unbewussten: Freud – Lacan – Luhmann*, Gießen: Psychosozial-Verlag 2002.

Rezensionen: Rainer Zuch, »Dezentrierte Subjekte«, in: *literaturkritik.de* (Jan 2006); Hans-Dieter Gondek, »Lacan mit Luhmann«, in: *Neue Zürcher Zeitung*, 7. Dezember 2002.

II. Herausgaben

7. *Recognition and the Second Person*, Special Issue des *European Journal of Philosophy* 29:3 (2021).

6. *Negativität: Kunst – Recht – Politik*, hg. gemeinsam mit D. Quadflieg, J. Rebentisch, F. Raimondi, D. Setton, Berlin: Suhrkamp 2018.

Rezensionen: Christian Lamp, Rezension von *Negativität: Kunst – Recht – Politik*, in: *Zeitschrift für philosophische Literatur* 9.1 (2021), 33–43

5. *Schwerpunkt: Ästhetik der zweiten Natur*, in: *Deutsche Zeitschrift für Philosophie* 66:3 (2018), S. 321-382.

4. *The Freedom of Life: Hegelian Perspectives (Freiheit und Gesetz III)*, Berlin: August Verlag 2013.

Rezension: Emanuel John, Besprechung von »The Freedom of Life«, in: *Zeitschrift für philosophische Literatur* 2:1 (2014), S. 48–53.

3. *Philosophies of Life*, Schwerpunkt in *Constellations* 18:1 (2011), S. 6–73, gemeinsam herausgegeben mit Christoph Menke.

2. *Paradoxien der Autonomie (Freiheit und Gesetz I)*, hg. mit Christoph Menke, Berlin: August Verlag 2011; 2. Auflage 2019.

Rezension: Claas Morgenroth, Besprechung von »Paradoxien der Autonomie«, in: *Das Argument* 302 (2013), S. 428–430.

1. *Latenz. 40 Annäherungen an einen Begriff*, hg. mit Stefanie Diekmann, Berlin: Kulturverlag Kadmos 2007.

III. Artikel in Zeitschriften, Jahrbüchern und Sammelbänden

52. »Gattungswesen: Zur Sozialität der menschlichen Lebensform«, in: *Deutsche Zeitschrift für Philosophie*, 70:3 (2022), im Erscheinen.
51. »True Right Against Formal Right. The Body of Right and the Limits of Property«, in: *Hegel's Philosophy of Right after 200 Years*, eds. D. Moyar, S. Rand, K. Walsh-Padgett, London: Routledge 2022, im Erscheinen.
50. »Genus-Being: Marx' Dialectical Naturalism«, in: Luca Corti, Johannes-Georg Schüle (Hg.), *Nature and Naturalism in Classical German Philosophy*, London: Routledge 2022, im Erscheinen.
49. »Life: The Double Nature of Sittlichkeit«, in: J. Christ, A. Honneth (Hg.), *Zweite Natur. Stuttgarter Hegel-Kongress 2017*, Frankfurt/M. 2022, im Erscheinen.
48. »This other life that knows itself as life: Comments on Karen Ng's *Hegel's Concept of Life*«, in: *European Journal of Philosophy* 29:4 (2021), S. 1136-1144.
47. »The Struggle for Recognition and the Authority of the Second Person«, in: *European Journal of Philosophy* 29:3 (2021), S. 1-10.
46. »The Irony of Self-Consciousness«, in: D. Finkelde, C. Menke, S. Žižek (Hg.), *Parallax: The Dialectics of Mind and World*, London: Bloomsbury 2021.
45. »Stufe der Differenz: Zur zweiten Natur der bürgerlichen Gesellschaft nach Kant und Hegel«, in koreanischer Übersetzung erschienen in: *Hegel-Studien* 48 (2020), hrsg. von der Koreanischen Hegel-Gesellschaft, S. 187-212.
 - 45b. »Stufe der Differenz: Zur zweiten Natur der bürgerlichen Gesellschaft nach Kant und Hegel«, in: J. Christ, A. Honneth (Hg.), *Zweite Natur. Stuttgarter Hegel-Kongress 2017*, Frankfurt/M. 2022, im Erscheinen.
 - 45c. »Stage of Difference: Civil Society in Kant and Hegel«, in: M. Hartmann, A. Särkelä (Hg.), *Naturalism and Social Philosophy: Contemporary Perspectives*, London: Rowman and Littlefield 2022, im Erscheinen.
44. »I do not cognize myself through being conscious of myself as thinking: Self-Knowledge and the Irreducibility of Self-Objectification in Kant«, in: *Canadian Journal of Philosophy* 49 (2019), S. 956-979
43. »Die Wiederkehr des Problems in seiner Lösung. Zu Rahel Jaeggis *Kritik von Lebensformen*«, in: *Philosophisches Jahrbuch* 126/1 (2019), S. 117-132.

42. »The Self-Determination of Force: Desire and Practical Self-Consciousness in Kant and Hegel«, in: *Internationales Jahrbuch des Deutschen Idealismus* 13/2015, S. 179–204 [Erscheinungsdatum: 04/2018]
41. »Politics of Second Nature. On the Democratic Dimension of Ethical Life«, in: P. Stekeler-Weithofer, B. Zabel (Hg.), *Philosophie der Republik*, Tübingen: Mohr 2018, S. 422–436.
40. »Einleitung« (gem. mit D. Quadflieg, F. Raimondi, J. Rebentisch, D. Setton), in: T. Khurana et al. (Hg.), *Negativität: Kunst – Recht – Politik*, Berlin: Suhrkamp 2018, S. 11–42.
39. »Die Kunst der zweiten Natur und die andere Natur der Kunst«, in: *Deutsche Zeitschrift für Philosophie* 66:3 (2018), S. 339–361.
38. »Schwerpunkt: Ästhetik der zweiten Natur«, in: *Deutsche Zeitschrift für Philosophie* 66:3 (2018), S. 321–324
37. »Jacques Derrida, Gesetzeskraft«, in: M. Brocker (Hg.), *Geschichte des politischen Denkens II: Das 20. Jahrhundert*, Berlin: Suhrkamp 2018, S. 757–772
36. »Das Leben der Form. Praktische Vernunft nach Kant und Hegel«, in: M. Muhle, Ch. Voss (Hg.), *Black Box Leben*, Berlin: August Verlag 2017, S. 107–137.
35. »Recht auf Rechte: Zur Naturalisierung und Politisierung subjektiver Rechte«, in: *Rechtsphilosophie – Zeitschrift für Grundlagen des Rechts*, 1/2017, S. 15–30.
34. »Bewusstsein des Lebens und lebendiges Selbstbewusstsein. Anmerkungen zu einem Übergang in Hegels *Phänomenologie des Geistes*«, in: A. Kern, Ch. Kietzmann (Hg.), *Selbstbewusstes Leben: Texte zu einer transformativen Theorie der menschlichen Subjektivität*, Berlin: Suhrkamp 2017, S. 353–388.
33. »The Common Root of Meaning and Nonmeaning: Derrida, Foucault and the Transformation of the Transcendental Question«, in: O. Custer, P. Deutscher, S. Haddad (Hg.), *Foucault/Derrida: Fifty Years Later*, New York: Columbia University Press 2017, S. 80–104.
32. »Versuch über die Veränderung. Zu *Breaking Bad*«, in: *WestEnd. Neue Zeitschrift für Sozialforschung*, 13:2 (2016), S. 25–52.
- 32b. Wiederabgedruckt in: Juliane Engel, Mareike Gebhardt, Kay Kirchmann, Heike Paul (Hg.), *Zeitlichkeit und Materialität*, Bielefeld: transcript 2019, im Erscheinen.
31. »Die Kunst der zweiten Natur. Zu einem modernen Kulturbegriff nach Kant und Hegel«, in: *WestEnd. Neue Zeitschrift für Sozialforschung* 13:1 (2016), S. 35–55.
- 31b. »The Art of Second Nature«, *Graduate Faculty Journal* 42 (2022), im Erscheinen.
30. »Which Metaphysics? Notes on the Modest and Reflexive Character of Karl Ameriks' Metaphysics«, in: A. Speer, W. Högrefe, M. Gabriel (Hg.), *The New Desire for Metaphysics*, Berlin: de Gruyter 2015, S. 87–92.
29. »Die Gewohnheit des Rechten: Zur Wirklichkeit der Freiheit in Gestalt der zweiten Natur«, in: J. Kertscher, J. Müller (Hg.), *Lebensform und Praxisform*, Münster: Mentis 2015, S. 299–318.

28. »Paradoxes of Autonomy: On the Dialectics of Freedom and Normativity«, in: *Symposium: Canadian Journal of Continental Philosophy* 17 (2013), S. 50–74
- 28b. In gekürzter und überarbeiteter Form wieder erschienen in: D'Angelo, Gourdain, Keiling & Mirkovic (Hg.), *Frei sein, frei handeln: Freiheit zwischen theoretischer und praktischer Philosophie*, Freiburg: Alber 2013, S. 111–125).
27. »Life and Autonomy: Forms of Self-Determination in Kant and Hegel«, in: T. Khurana (Hg.), *The Freedom of Life: Hegelian Perspectives*, Berlin: August Verlag 2013, S. 155–193.
26. »The Freedom of Life: An Introduction«, in: T. Khurana (Hg.), *The Freedom of Life: Hegelian Perspectives*, Berlin: August Verlag, 2013 S. 11–30.
25. »Schema und Bild. Kant, Heidegger und das Verhältnis von Repräsentation und Abstraktion«, in: *Zeitschrift für Ästhetik und Allgemeine Kunstwissenschaft* 58:2 (2013), S. 203–224.
24. »Impuls und Reflexion. Aporien der Moralphilosophie und die Moral der Aporien nach Adorno«, in: *Zeitschrift für kritische Theorie* 36/37 (2013), S. 60–82.
23. »Mit Fleiß«, in: E. Horn, M. Lowrie (Hg.), *Denkfiguren*, Berlin: August Verlag 2013, S. 69–74.
22. »Idee der Welt. Zum Verhältnis von Welt und Bild nach Kant«, in: *Soziale Systeme* 18:1+2 (2012), S. 94–118.
21. »Selbstorganisation und Selbstgesetzgebung. Form und Grenze einer Analogie in der Philosophie Kants und Hegels«, in: *Annals of the History and Philosophy of Biology* 16 (2011), S. 9–27.
20. »Die geistige Struktur von Leben und das Leben des Geistes«, in: *Hegel Jahrbuch 2010: Geist?*, hg. von A. Arndt, P. Cruysberghs, A. Przylebski, Berlin: Akademie 2011, S. 28–33.
19. »Form and Formation of Life«, gemeinsam mit Christoph Menke, in: *Constellations* 18:1 (2011), S. 6–7.
18. »Force and Form. An Essay on the Dialectics of the Living«, in: *Constellations* 18:1 (2011), S. 21–34.
17. »Paradoxien der Autonomie. Zur Einleitung«, in: T. Khurana, C. Menke (Hg.), *Paradoxien der Autonomie*, Berlin: August Verlag 2011, S. 7–23.
16. »Ontologie und Autonomie. Zur reflexiven Vertiefung von Ontologie nach Heidegger und Brandom«, in: O. Jahraus, M. Grizelj (Hg.), *TheorieTheorie*, München: Fink 2011, S. 397–416.
15. »Maschinen der Natur. Lebendige Einheit bei Leibniz«, in: Werner Kogge et al., *Drehmomente. Philosophische Reflexionen für Sybille Krämer*, Berlin 2011.
<<http://www.cms.fu-berlin.de/geisteswissenschaften/v/drehmomente/>> (Letzter Abruf: 07/2017)
14. »Schon da und noch im Kommen. Zur Zeitlichkeit des Mediums Sinn«, in: Ch. Kiening, A. Prica, B. Wirz (Hg.), *Wiederkehr und Verheißung*, Zürich: Chronos Verlag 2011, S. 43–64.
13. »Äther und Gedächtnis. Zur Erfahrbarkeit des leeren Raumes bei Kant, Husserl und Derrida«, in: S. Alpsancar, P. Gehring, M. Rölli (Hg.), *Raumprobleme: Philosophische Perspektiven*, München: Fink 2011, S. 53–70.

12. »Das Gedächtnis des Anderen. Zum Ethos des Gedächtnisses bei Derrida«, in: M. Flatscher, S. Loidolt (Hg.), *Das Fremde im Selbst – Das Andere im Selben: Transformationen der Phänomenologie*, Würzburg: Königshausen und Neumann 2010, S. 160–175.
11. »*This New Yet Unapproachable Community*. Formen der Gemeinschaft bei Cavell und Blanchot«, in: K. Trüstedt, K. Thiele (Hg.), *Happy Days. Lebenswissen nach Cavell*, München: Fink 2009, S. 45–65.
10. »Desaster und Versprechen. Eine irritierende Nähe im Werk Giorgio Agambens«, in: J. Böckelmann, F. Meier (Hg.), *Die gouvernementale Maschine. Zur politischen Philosophie Giorgio Agambens*, Münster: Unrast 2008, S. 29–44.
9. »Gesellschaft« und »menschliche Lebensform«. Zum Verhältnis zweier Fundamentalbegriffe des Sozialen«, in: *Soziale Systeme* 13:1+2 (2007), S. 443–455.
8. »Unvordenkliche Nachwirkung. Anmerkungen zur Zeitlichkeit der Latenz«, in: T. Khurana, S. Diekmann (Hg.), *Latenz. 40 Annäherungen an einen Begriff*, Berlin: Kadmos 2007, S. 142–147.
7. »Latenz: Eine Einleitung«, in: T. Khurana, S. Diekmann (Hg.), *Latenz. 40 Annäherungen an einen Begriff*, Berlin: Kulturverlag Kadmos 2007, S. 9–13 (gemeinsam mit S. Diekmann).
6. »Die Form des Mediums: Niklas Luhmann«, in: D. Lauer, A. Lagaay (Hg.), *Medientheorien. Eine philosophische Einführung*, Frankfurt/New York: Campus 2004, S. 69–88.
5. »...besser, daß etwas geschieht.« Zum Ereignis bei Derrida«, in: M. Rölli (Hg.), *Ereignis auf Französisch. Von Bergson bis Deleuze*, München: Fink 2004, S. 235–256.
4. »Deconstruction is the Case. Deconstruction in Management Consulting and Organization Theory«, in: *Soziale Systeme* 8:2 (2002), S. 248–282.
3. »Gedächtnis als Korrelat sinnhafter Prozesse«, in: M. Saar, G. Echterhoff (Hg.), *Kontexte und Kulturen des Erinnerns*, Konstanz: UVK 2002, S. 123–140.
2. »Supertheorien, theoretical jetties und die Komplizenschaft von Theorien«, in: P.-U. Merz-Benz, G. Wagner (Hg.), *Die Logik der Systeme. Zur Kritik der systemtheoretischen Soziologie Niklas Luhmanns*, Konstanz: UVK 2000, S. 327–370.
1. »Was ist ein Medium? Etappen einer Umarbeitung der Ontologie mit Luhmann und Derrida«, in: Sybille Krämer (Hg.), *Über Medien. Geistes- und kulturwissenschaftliche Perspektiven*, Berlin 1998, S. 111–143. <<http://userpage.fu-berlin.de/~sybkram/medium/inhalt.html>> (Letzter Abruf: 07/2008)

In Vorbereitung

»The Life of Form«, in: J. M. Torralba (Hg.), *Ways of Being Bound: From Kant to Heidegger*, in Vorbereitung.

»Living by Recognition. On the Second-Personal Character of the Human Life-Form«, in Vorbereitung

»Self-knowledge and Knowledge of Nature: On the Speculative Character of their Identity«, in *Self-Consciousness and Objectivity*, eds. James Conant, Jesse Mulder, Cambridge, MA: Harvard University Press, in Vorbereitung.

- »A Fantastic Animal: Three Varieties of Naturalism in Nietzsche«, in Vorbereitung.
- »Natürlich zugleich und übernatürlich: Goethe on the Art of Second Nature«, in Vorbereitung
- »The Second Conclusion of Nature: Schelling on the Art of Second Nature«, in Vorbereitung
- »Altera Natura: Das Anthropozän als ästhetisches Problem«, in Vorbereitung

IV. Essays, Besprechungen, Katalogbeiträge

14. »Hegels Traum«, Merkur-Blog, 27. August 2020.
13. Besprechung von Johannes-Georg Schüle, *Metaphysik und ihre Kritik bei Hegel und Derrida*, Hamburg: Meiner 2016, in: *Hegel-Studien* 52 (2019), S. 254-260.
12. Besprechung von Mark Alznauer, *Hegel's Theory of Responsibility*, in: *Internationales Jahrbuch des deutschen Idealismus* 12/2014, S. 330–336.
11. Review of Katrin Flikschuh/Lea Ypi (Hg.), *Kant and Colonialism*, in: *Notre Dame Philosophical Review*, 2015.08.42 <<https://ndpr.nd.edu/news/60245-kant-and-colonialism-historical-and-critical-perspectives/>> (Letzter Abruf: 10/2015)
10. Review of Catherine Malabou, *Plasticity at the Dusk of Writing*, in: *European Journal of Philosophy* 22 (2014), S. e16–e21.
9. »Process and Figure«, in: *Deutsche Börse Photography Prize 2011 Catalogue* (Thomas Demand/Roe Ethridge/Jim Goldberg/Elad Lassry), hg. von Stefanie Braun, London 2011, S. 28–31.
8. »Reflexives Leben: Biologie und Ästhetik um 1800«, in: *Texte zur Kunst* 20 (2010), S. 177–182.
7. »Die zeitlichen Formen des endlichen Verstandes. Sebastian Rödl's Kategorien des Zeitlichen«, in: *Deutsche Zeitschrift für Philosophie* 56 (2008), S. 460–464.
6. »Prekäre Polemik. Alain Badiou's *Ethik*«, in: *Deutsche Zeitschrift für Philosophie* 53 (2005), S. 822–825.
5. »Peter Fuchs, *Der Eigen-Sinn des Bewusstseins*«, in: *Soziale Systeme* 10 (2004), S. 398–402.
4. »Immer nur das eine, immer nur das andere. Elena Esposito's Buch über die Paradoxien der Mode«, in: *Texte zur Kunst* 14 (2004), S. 164–167.
3. »Unzeitgemäße Betrachtungen. Barthes und der Anachronismus der Liebe«, in: *Texte zur Kunst* 13 (2003), S. 141–144.
2. »Die Wiedereröffnung einer Konfrontation. Eine Rezension zu Georg W. Bertrams *Hermeneutik und Dekonstruktion*«, in: *Journal Phänomenologie* 18 (2002), S. 45–48.

1. »Leben und sterben lassen. Giorgio Agambens Buch *Homo Sacer* und seine Rezeption«, in: *Texte zur Kunst* 12 (2002), S. 122–127.

V. Beiträge zu Handbüchern und Enzyklopädien

6. »Deconstruction«, in: *Habermas Handbook*, hg. H. Brunkhorst, R. Kreide, C. Lafont, New York: Columbia University Press 2017, S. 170–177.
5. »Luhmann und Derrida«, in: *Luhmann-Handbuch. Leben – Werk – Wirkung*, hg. von O. Jahraus et al., Stuttgart/Weimar: Metzler 2012, S. 300–304.
4. »Dekonstruktive Diskurse«, in: *Habermas-Handbuch. Leben – Werk – Wirkung*, hg. von H. Brunkhorst, R. Kreide, C. Lafont, Stuttgart/Weimar: Metzler 2009, S. 104–108.
3. »Derrida«, *Encyclopedia of Social Theory*, hg. von A. Harrington, B. Marshall und H.-P. Müller, London: Routledge 2006, S. 132–133
2. »Deconstruction«, in: *Encyclopedia of Social Theory*, hg. von A. Harrington, B. Marshall und H.-P. Müller, London: Routledge 2006, S. 125
1. »Logos/Logocentrism«, in: *Encyclopedia of Social Theory*, hg. von A. Harrington, B. Marshall und H.-P. Müller, London: Routledge 2006, S. 326–327.

VI. Interviews

1. »Freedom’s Tendency to Get Ahead of Itself and Fall Short«, an Interview by Richard Marshall in: *3ammagazine*, Aug 25, 2018, <https://www.3ammagazine.com/3am/freedoms-tendency-to-get-ahead-of-itself-and-fall-short-etc/> [Letzter Abruf: 14. September 2018]

VII. Video-Essays

1. »Selbstbewusstsein«, Video-Essay in der Serie »5 Minuten Hegel: Eine digitale Gratulation zu seinem 250. Geburtstag am 27. August 2020«: <https://5minutenhegel.de/selbstbewusstsein/>
-